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聖靈同在的英雄－俄陀聶 

親愛的弟兄姊妹平安： 

        我們先複習一下上次所談到的部分，我們上次有說到，以色列人因為他們的價值沒有改變，他們的眼光不是都對準上帝，所以他們常

會受到自己的想法與外在的環境影響他們的選擇，以至於沒有辦法完全順服上帝的律法與旨意。 

        同樣的，這也是現在的我們需要省察的部分，我們在信主之後，是不是有讓上帝的話語成為我們的信念與價值，是不是有讓聖靈常常

來更新我們的想法，讓我們的眼光能總是與主的心意對其，因為我們跟隨了什麼樣的價值，就會影響我們所做的選擇，我們所跟隨的若是

上帝的價值，我們即便是面對挑戰，都會選擇堅持順趁主的旨意到最後，我們所跟隨的若是世俗的價值，就算今天是一帆風順，我們都會

選擇與世界妥協。 

        為什麼我們的價值常常沒有辦法改變，以至於我們總是很難學會順服的功課，因為我們沒有選擇從上帝的眼光來看，我們如果總是從

上帝的眼光來看，我們就會發現沒有跨不過去的挑戰，沒有過不了的難關，一切都充滿盼望，因為上帝為我們所預備的，是那個不能朽

壞、不能震動、長存到永遠的國。就如同羅馬書 5:3-5 所說，不但如此，就是在患難中也是歡歡喜喜的；因為知道患難生忍耐，忍耐生老

練，老練生盼望；盼望不至於羞恥，因為所賜給我們的聖靈將神的愛澆灌在我們心裡。若我們的眼光是選擇從自己出發，從自己的挑戰來

看，我們看到的就都是苦難，永遠都走不出黑暗，走不出恐懼與重擔。 

        雖然價值的改變真的是一件艱難且不舒服的事，但我們若真的想要讓基督信仰刻住在我們的心裡，這是我們每一個人都沒有辦法逃避

的功課。因為沒有走過窄路，我們就沒有辦法到達上帝聖子的國度，沒有走入窄門，我們就進不了上帝榮光的裡面。生命的旅途不管我們

努不努力都是艱難，如果是這樣，為什麼我們不放手盡力去跑，雖然一樣是艱難，但至少我們的心不會後悔，至少我們對得起上帝的恩

典。 

        我們之所以被稱為基督徒，不是因為我們知道因信稱義、罪得赦免，而是因為我們單純專一跟隨我們的主耶穌，是因為我們真實付代

價讓上帝的價值成為我們的價值，是因為我們真正用生命走上耶穌曾走過的十架路。 

        接下來我們要進入今天的主題，在以色列人還在世界與上帝的價值中搖擺不定，一方面想順著自己的肉體過舒適的生活，一方面又想

要享受上帝的恩典的時候，上帝給了他們一個美好的榜樣，就是士師記中的第一位士師，俄陀聶。 

        俄陀聶的時代，是以色列人開始完全陷在罪裡的時代， 

士師記 3:5-6 說，以色列人竟住在迦南人、赫人、亞摩利人、比利洗人、希未人、耶布斯人中間，娶他們的女兒為妻，將自己的女兒嫁給

他們的兒子，並事奉他們的神。 

        從這裡面我們可以看到以色列人走向敗壞的過程，有三個原因讓他們一步一步走入罪中，也開始了以色列人往後幾百年受苦的歷史。 

        我們要明白一件事，罪之所以能夠轄制我們，是因為我們世俗化的結果，當我們與世界沒有分別的時候，我們就容易陷入罪裡，因為

當我們世俗化的時候，我們就是在妥協真理的原則，我們就是在走向不把上帝當上帝的路上。我們可以從士師記 3:5-6 節中，看見以色列

人世俗化的過程。第一個是，以色列人自己起居在這些迦南人中間；第二個是，嫁娶，娶他們的女兒為妻，將自己的女兒嫁給他們；第三

個是，服事他們的上帝。 

        不只是以色列人，其實基督徒世俗化的過程也是以這三個步驟在進行：一、住在外邦人中間，不是說不要跟外邦人做朋友，而是說我

們不要讓外邦人的價值觀和行為模式來妥協我們對上帝心意的堅持與順服。二、與外邦人有嫁娶的關係，我們並不是說不能與外邦人有婚

姻的關係，而是說不可以讓他們的異教風俗影響我們信仰的純正。三、服事他們的偶像，這不單是指離棄真神的偶像崇拜，還包括抓住我

們生命，影響我們對上帝的愛的一切人事物，只要我們對某件事的愛超過了上帝，那就是我們的偶像，我們所做的一切很有可能都是在服

事它，但我們自己卻不知道。 

        我們要怎麼發現這些問題，能夠從這些問題中轉回？方法很簡單，我們也都知道，就是靈修，包含讀經、禱告、默想與敬拜。如果不

是上帝的愛與聖靈的幫助，我們沒有辦法從罪中轉回，我們甚至連抵擋罪都做不到。可能我們會覺得很困難，睡覺都不夠了，怎麼有辦法

還早上爬起來靈修禱告？或是下班就已經很累了，只想要躺在沙發上面看電視，怎麼可能還靈修禱告？但是親愛的弟兄姊妹，這個就是我

們的妥協，不是嗎？主在馬太福音 26:40 跟我們說，你們不能同我警醒片時嗎？ 

        不管什麼時候，難道我們不能與主儆醒半時久嗎？就算我們早上起來是禱告到睡著，讀聖經讀到睡著，至少我們已經向主表現出我們

應該有的態度。我們不用怕睡著，只要我們堅持的來到主面前，表現出對主認真的態度，聖靈自己會幫助我們，一段時間之後，我們就會

發現我們不會睡著，能夠堅持到禱告完。 

        有一個牧師跟我分享，他每天早上最少要 3 個小時禱告，而且是連續三個小時。剛開始他也很辛苦，也是跪在床邊禱告到睡著，但是

很奇妙的是，當他醒來看時間的時候，發現正好過了三個小時。他也說不管身體如何疲倦，他就是堅持來到上帝的面前，不跟自己的肉體

妥協，所以聖靈真的讓他在堅持一段時間之後，就不再睡著。 

        親愛的弟兄姊妹，我們是否能表現出這樣的態度，不管自己、時間、環境怎麼樣，我就是要來到主面前，當我們對上帝的話堅持不妥

協的時候，我們就會發現上帝對我們的憐憫與恩典，我們會發現每天的生活都充滿著豐富與得勝。 

        我們只有常常來到主的面前，才能讓聖靈常常提醒我們，發現自己的問題，常常悔改，將上帝當成上帝，而且是唯一的上帝，我們才

不會落入罪的循環，而無法自拔。 

        而以色列人的世俗化，讓上帝如何評價他們？上帝在 3:7 這樣說，以色列人行耶和華眼中看為惡的事，忘記耶和華─他們的神，去事

奉諸巴力和亞舍拉。因為以色列人的忘記，聖經說，耶和華的怒氣向以色列人發作，就把他們交在美索不達米亞王古珊‧利薩田的手中。

以色列人服事古珊‧利薩田八年。而以色列人也因為生活得非常辛苦來呼求上帝，當以色列人呼求耶和華的時候，耶和華就為他們興起一

位拯救者救他們，就是迦勒兄弟基納斯的兒子俄陀聶。 
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        俄陀聶是士師記裡面所記載的第一位士師，士師的工作有幾個部分，包括在軍事上拯救以色列人脫離敵人，在社會上秉公行義施行審

判，維護社會秩序，還有在靈性上成為以色列人的榜樣，幫助以色列人可以遵守上帝的約。俄陀聶不僅是士師記的第一位士師，也是士師

記中 12 位士師中最優秀的典範之一。 

        在這裡我們先了解一下俄陀聶到底是誰，士師記第一章告訴我們，俄陀聶是迦勒的女婿，迦勒是跟著摩西第一代出埃及的以色列人，

俄陀聶就是跟著摩西在曠野長大的第二代以色列人，這些第二代的以色列人在約書亞帶領之下，跨過約但河，進入上帝應許給他們的迦南

地，在進入迦南地後，俄陀聶奪取了底璧，娶了迦勒的女兒押撒，這段經文同樣出現在約書亞記 15 章。 

        聖經說俄陀聶是迦勒的兄弟基納斯的兒子，若根據創世記 36:11 的記載，基納斯是以東的孫，故俄陀聶可能是以東的後人，輾轉進入

了以色列家。他們是如何進入以色列家呢？根據出埃及記 12:37-38 記載，以色列人從蘭塞起行，往疏割去；除了婦人孩子，步行的男人約

有六十萬。又有許多閒雜人，並有羊群牛群，和他們一同上去。 

        聖經說當以色列人出埃及的時候，有許多雜族的人加入以色列人，和以色列人一起出埃及，這些雜族的人就是歸化成為以色列人的外

邦人，當中包括迦勒和俄陀聶的爸爸基納斯。我們可以看到俄陀聶一樣是出身於一個卑微的家庭，但是他後來卻成為被上帝重用的人。 

        俄陀聶到底給以色列人帶來什麼樣的榜樣呢？我們剛才有說到以色列人的世俗化有三個部分，我們就從這三個部分來進一步了解俄陀

聶。 

一、居住 

        聖經說以色列人起居在在迦南人、赫人、亞摩利人、比利洗人、希未人、耶布斯人中間，但是俄陀聶卻正好與他們完全相反，俄陀聶

從一個以東的後裔進入到以色列群體，在進入迦南地，奪取底璧之後，迦勒就在南方的地賜給他和押撒一坵田與上下水泉，這代表他們就

一直住在那塊地，住在他們自己的百姓中間。 

二、嫁娶 

        聖經說以色列人娶這些外邦人的女兒做妻子，也將自己的女兒嫁給這些外邦人的兒子。但是俄陀聶一樣跟他們相反，他娶的是迦勒的

女兒，迦勒我們應該都很熟，是一個信心的勇士與遵行上帝的心意的人，在這樣的家庭中長大的女孩一定也會是一個對上帝有信心，遵行

上帝律法的人。所以我們看到當以色列人憑著自己的意思選擇外邦的女子成為妻子的時候，俄陀聶卻還是遵守上帝的律例與法度選擇敬虔

的後裔結婚，讓自己的信仰不至於被同化。 

三、服事別的上帝 

        我們前面有說過，俄陀聶是在曠野中被上帝所帶領出來的敬虔的第二代。俄陀聶的記載，原本是在約書亞記 15 章，但是在士師記第

一章又再度說了一次。為什麼聖經要重複再說一次？因為士師記第一章讓我們看到以色列人，代表在所有的支派都妥協了信仰與上帝的要

求，不把上帝當作上帝的時候，只有迦勒一家與俄陀聶仍然忠實於上帝，不與自己的舒適和現實的環境妥協，他們沒有別的上帝，單單以

耶和華爲他們的上帝。 

        我們除了可以看到俄陀聶的忠心，我們還可以看到他的順服與等候。以俄陀聶的能力，我們不難想像他會成為以色列人的英雄人物，

就像迦勒一樣。但是在以色列百姓服事古珊利薩田八年的時間裡，俄陀聶卻沒有用他的能力去帶領以色列人爭戰，反而是等候上帝的時間

到了，等候上帝的靈降在他身上，因為他很清楚爭戰得勝在於耶和華。 

        因著俄陀聶這種忠心順服的生命，讓他被上帝揀選，領受聖靈降臨，成為上帝能力與榮耀的器皿。也許有人會說，俄陀聶之所以能成

為以色列人的拯救者，完全是因為上帝興起他，並且用聖靈充滿他。這樣說雖然沒有錯，但是我們有沒有發現一件事情，只有我們的生命

是在被主掌管的狀況下，聖靈透過我們所做的工才能取得最大的果效。如參孫，他在最後的時刻，願意將他的生命完全交給上帝，結果他

最後所殺死的非利士人比他前面加起來的還多。 

        雖然俄陀聶在士師記裡面的記載只有短短的幾節，但是卻能讓我們看到他對主的忠心、順服、尊主為大的生命。 親愛的弟兄姊妹，

活在新約時代的我們，比這些信仰的前輩更有恩典，因為我們有聖靈常與我們同在，不但賜給我們事奉的能力，也改變我們的生命，使我

們能心意更新而變化，不管在什麼時刻都能叫基督在我們身軀得到榮光。願我們的生命能如同一首美麗的詩歌，能被主所喜愛，也讓眾人

受到感動。 


